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иима (до 80 мкг/мл). Его рекнмеадуют для лечения при гастроэнтероло1'ических 
и - онкологических зяболевааиях, я также для работяющих в зонах повдшеааой ря- 
диации.

Благодяря большой подготовительной работе, проведганоИ оргкомитетом - Симпо
зиума, он прошел ня высоком уровне. Дискуссии, начатые во время засеgяаий, про
должались ня полевых объектах. Оргянизаторами была хорошо спланироваая и куль- 
турняя программа.

И. В. Делеган, В. Д. Бондаре^нко

Львовский лесотехаический институт
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ВТОРОЙ СЪЕЗД 
ВСЕСОЮЗНОГО ОБЩЕСТВА ФИЗИОЛОГОВ РАСТЕНИЙ

Всесоюзное общество физиологов растений (ВОФР) создано в феврале 1987 г. 
по инициативе АН СССР. Тогда же состоялся 1 - (учредительный) съезд, на котором 
были определеад ближайшие и стратегические задачи деятельности анвнго обществя и 
избраны его руковндяшие органы. Позднее ВОФР вступило в Федерацию европейских 
нc■шеств физиологов растеаий. тем самым был положен конец междуаародаой изоля
ции наших специалистов.

Ня 11 съезде ВОФР, который проходил 25—29 -сентября I395 г. ,1в г. Минске, при- 
сутствовяло более тысячи специалистов из ааучно;исследоватгльских институтов, уни- 
верситотов, ботанических садов, ааучнн;nроизводственадх центров, вузов естествоаан- 
биологического ' профиля и др. Наиболее представительными были делегации РСФСР, 
УССР, БССР, УзССР, городов Москвы и Леаингрядя.

Съезд открыл президент ВОФР, акад. А, Т, Мокроносов. Были зачиmяад привет
ствия nрезидеата аН СС<^1Р.акад. Г. И. Марчукя и президента ДН БССР акад. -В. П. 
Илятнанвя[ Современному состоянию физиологии растений и -ее месту среди остествен- 
ных наук было пнсвяшоно вдступление старейшиад отечествеааой физиологии и био
химии растений якад. А. Л. Курсааова[

Ня плонарном заседании были заслушаны доклады якад. И. А. Тарчевского «Фи
зиология и адаптация растений», чл.-кор. АН БССР И. Д, Болотовского «Физиология 
растений в Белорусской ССР», членов-корреспондентов АН СССР, якядемиков 
ВАСХ1НИЛ Р. Г. - Бутенко «Физиология растений и биотехнология» и В. С. Шевелухи 
«Физиология растений и ядяптивное земледелие». Далее работа съезда проходила ня 
18 секциях-симпозиумах по следующим аяправлеаиям,: 1) экспрессия генома растений; 
2) внутриклеточняя регуляция и интеграция функций; 3) мембраны рястительадх кле
ток; 4) фитнгнрмннд и регуляторы роста; 5) рост и развитие растений; 6) биология 
клетки «ин витро», бинин:женерия растений; 7) фнтнсиатоз; 8) днаорнн;акцоnтораде 
системы растений; 9) ддхааио растений; 10) вторичный метаболизм,; 11) иоандй транс
порт и минеральное питание; 12) ассимиляция азота; 13) водный режим растений; 
14) адаптация и устойчивость к экологическому стрессу; 15) экологическая физиология 
рястгний; 16) - пpик.ладаая и частная физиология растений; 17) физиология и биохимия 
взяимннтношоаий -растений й фитоnатогеаов, храаеаие сельскохнзяйственаой продукции; 
18) преподавание физиологии растений.

■ Автор этих - строк - принял аепнсредствеааое участие в работе 14-го и 18;гн симпо
зиумов. - Кратко остановимся ня сообшениях, сделаиных ня этих секциях. Прежде всего 

T,[ИеОбходиMо . ■ выделить.,проблемаде доклады чл.-кор. АН СССР Г. А. Заварзина «Пар- 
■'нико6дй' 'эффг!^’^' и ' биота»; якад..'. АН УССР ' Д. - М.' Гродзинского «Ради^ц^ионный син- 

д^(^с^,у .растений Чернoбi^.^^^)^.,Г[ В. Менжулиня - «Влияние измонения климЯтя ня сель- 
скохнзяйственадО растения», ' ' Н. Ф. Еланского «О формировании - озонового слоя», -• 
Н. И. Ш'ОВяйовой’' -«Проблемы Арала с "точки зрения физиологии растений». В этих 
докладах ярко nо'казанд - результаты деятельности наФей техаократии, приведшей к 
гибели многих крупных природных объектов и измеаению состава естественных фито- 
цеанзов. В выступлеаиях прозвучала искpеааяя озабочеаность относительно надви- 
гаюшейся экологической катастрофы из-зя загрязаения атмосферы промышленными 

' выбросами, последствий непродумаандх «проектов века», истошения лесов, неграмот- 
аого применения миаеральндх удобрений и несоблюдения ааучао обосанванаой агро
техники возделывания растений. Следует “ .......
съезда высоко оцеиеад исс.ледования по 
стений к внешним стрессам.

Одно из зяседяний И-го симпозиума 
ультраструктуру и метаболизм растений, 
вина из - которых касалась исключительно , , ,
НИЙ влияния гипоксии ня структурно-фуакциональнде изменеаия, ' тканевую повреж- 

подчеркнуть, что в вдступлеаияx участников 
экологической физиологии и адаптации ря-

nосвяшено влиянию аноксии и гипоксии ня 
На нем было заслушано 6 докладов, поло- 
древесадх растений. Результаты' исследова-
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ааемoсгь и прндуктивннсгь плодовых раегетий предегавипа М. А. Соловьева с снi^:втo- 
рами; акгивннсти ферментов в гкатях сосны обыкновенной под воздействием водного, 
анаэробного и тизкoтемперагурнoгo стрессов — Н. Е. Судачкова с соавторами; влия- 
ння кoсветтых факторов киспнрндннгн стресса на физиологические процессы древесных 
растений — А. В. Верегентикoв•

На 18-м симпозиуме об опыте и перспе1ктивах пpеп(^,^l^l^aнI^^)' физиологии расгений^ 
в университетах доложили В. В. Полевой (Летитград)- М. Е. Ладыгина (Мосс^к^^), 
М' К. Мататкoв (Симф^еpoпнлы)- А. А. Землянухин (Вoрнтe:ж)• О роли научных школ 
в подготовке физиологов растлений еooбшил В. Е. Петров (Казань), о подготовке фи
зиологов растений по заказам научных- учреждений — X. А. Мауриня - (Рига). Вопросы 
совершенствования преподавания физиологии расгетий в педагогических вузах были 
загрoнугы в сoн6шетии Т. В. ' Лихолат (Мocl^;ва)- в сельскохозяйственных вузах — 
Н. Н. Третьякова (МocI^^a)- в лесных ву^г^^х—А. В. Верегеттикoва (Воронеж).

Дискуссии по всем упомянутым направпетиям исе,педoватий были продолжены 
около егенднвых докладов, общее число которых еoетавипo более 650■

На заключителытнм пленарном заседании' съезда . с докладом «Физиология расте
ний: состояние и перспекгивы» выступил акад. А. Т. Мнкрoтнсoв. Он oтмегил, что 
наряду -с днсгиженияеи oгечественнoй физиологии раегетий на мировом уровне, су- 
шествуег и, к сожалению, нарастаег нгcтаватие по текнторым научным таправлениям• 
Остнвные причины состоят в том, что некоторые виды снврееентнгo oбoрудoватия не 
пpни:звoдятся в СССР и нет валюты для приобретения их за рубежом; ухудшилось 
качество подготовки кадров в ряде вузов сграты и т. д. Для пренднпетия нгегаватия 
докладчик предложил ряд мер, в том числе усиление кооперации с учеными Запада, 
стажировки молодых ученых в престижных ееждутарндтых кентрах, нрlганизакия 
различных школ всеобуча и др.

А. Т. Мoврoтнсoв перечислил проблемы, егняшие перед oтечеетвентoй физио.ло- 
гией растений, имеющиеся резервы, oстатнвипся на задачах и проблемах ВОФР.

Затем заслушаны отчеты президиума и ревизиoттoй кнеиссии ВОФР, проведена 
свoбoдтая дискуссия, вручены дипломы лауреатов кнткурса молодых ученых и заслу
шаны их доклады.

Участники выражают б.лагндартнегь нргкoеигегу- нснбеттo сотрудникам Итституга 
фотобиологии АН БССР, за хорошую oргатизакню форума, создание бпагoприягтых 
условий для его успешной работы.

А. В. Веретенников

Внрoтежский песнгехтичеекий институт


